

TEMAS PESQUEROS

EL PROBLEMA DEL ARRASTRE Y LOS PESCADORES

Recojo las consideraciones que mi buen amigo S. O., de Donostia, publica en estas columnas sobre la cuestión palpitante de los arrastres.

Mientras exista el litigio en términos incógnitos entre los arrastres y las artes de anzuelo, cordel o palangre, habrá margen para la exposición de los puntos de vista opuestos mantenidos por las partes litigantes.

Y el comentario que gira sobre los fundamentos expuestos en el curso de esta discusión por cada sector industrial, sosteniendo tesis opuestas en cierto aspecto, requiere oportunidad y necesidad de repetirlo, sobre todo cuando las circunstancias especiales del momento lo requieran.

Acudiendo a la asamblea próxima que han de celebrar las Comarcas y Cabildos del Golfo de Bizcaya para ocuparse de nuevo de este problema.

De no existir, pues, el grave problema de los arrastres de la pesca marítima en nuestra costa, con daño innegable para los intereses de los pescadores de Cofrada, no me voy a base para exponerme en repetidas y largas consideraciones respecto de esta enojosa cuestión marinera, que viene preocupando a todos los pescadores, que en la triste realidad que lleva consigo escasez y la consiguiente amargura a los hogares arrantzales.

Por un lado, el sentimiento humanitario por otro el motivo de apoyarme en la tesis razonada en favor de las artes de Cofrada, que, como queda dicho antes, las considero muy aceptables para una amplia explotación pesquera a base de una reglamentación de las pescas marítimas.

Admito la denominación de "artes modernas" que se aplica a las artes intensivas de fondo, sean manejadas por bou o por pareja.

Reconozco que extrae mucha pesca donde la haya; pero encuentro que, tal como funcionan, resultan una gran calamidad en cuanto a la producción sostenida sin reglamentación.

Se ve en la práctica que el arte que se concibió pomposamente como un gran adelanto, sin tener en cuenta la relación entre la potencia de explotación de superdragables y las zonas de descanso actuando en plan extremista, resulta el procedimiento de una quiebra detonante en las costas pesqueras.

No son los pescadores sólo quienes alegan razones en pro de las artes sedentarias; son los propios tripulantes quienes se expresan en idéntica forma cuando hablan sinceramente del problema.

La pesca de arrastre es irracional en su explotación mientras no esté sujeta a una reglamentación que le prohíba usar de sus acciones en determinadas zonas y a una determinada época.

Se trata de un primitivo procedimiento consistente de las artes de fondo, que luego ha sido "perfeccionado" para producir más rendimiento extrayendo sin método la pesca.

Claro que en la corriente de negocios se ha aplicado de un arte intensivo ha llegado a funcionar en términos en que se ha conseguido matar "la gallina de los huevos de oro".

El pescador tiene derecho a la vida, y aunque el arrastre no fuese dañoso para la fauna y desarrollo de la pesca, habría que ampararle permitiéndole disputar lo que le queda por defender: sus planes de explotación, para no morir de hambre y socialmente.

Tienen derecho los pescadores a elevar voz de protesta contra el verdadero causante de su ruina económica, y quienes...

El descubrimiento ha sido fruto de largos estudios por parte de quienes sostienen comedores gratuitos de Solidaridad. Esos habían observado algo anormal en los pescadores de la villa. Sus obreros sin trabajo se paseaban sanos y rollizos, sin que necesidad llamara a sus bocas.

¿Qué comen? Era la pregunta general, que sus comedores no aparecían fuera del Asilo de Mena. Cuando estas incertidumbres inquietaban, se ha descubierto la fórmula de don Fernando de los Ríos.

El ilustre socialista ha recomendado a sus oyos un medio de matar el hambre, según el sabio ministro, no es preciso recurrir a los enchufes para vivir bien refrendado. Con un plato de estética se mata el hambre que con un "cordero" se asado en una panadería.

La fórmula no concreta cuándo se debe usar el plato exquisito, pero sospechamos que la hora mejor será a la noche, para no soñar, y a la mañana tomar un buen vaso de agua lisa para limpieza de la dentadura.

No más hambre! es el grito unánime, en su trabajo pueden pasar la mañana en el Arsenal, y al volverse a sus casas ir a la mesa un plato de estética y un vaso silbar... El menú se puede calentar fácilmente, pero se necesitan enchufes. Desde hoy quedan abolidos los comedores gratuitos de Solidaridad para que los obreros vascos comiencen a gustar el plato preparado por el ministro socialista. No temas con qué se comerá, pero en lugar de tenerlo o cuchara lleven una pala de panadero.

Otro menú para los labradores. ¡Esto es ideal! Ya las alubias nos saben mal y nos queremos hartar de judías. La nueva fórmula nos viene de "El Liberal" hipocóncito de Bilbao. Trae la firma garantida de Julio Sanador Gómez.

¡Nos merecen compasión los "lujigüis" nuestro campo, que trabajan sin descansar para comer un pedazo de "morokil"! Si ellos supieran la comida sabrosa que comen sus montes! Otra vez la era de la se acerca; sobre la paz vigilancia de los cerdos caerá la miel. La corrupción de los sobre todos sus frutos de bendición. ¡No más ille! que diría... Gómez de la Ser...

El escritor de marras nos asegura muy...

defender los veneros piscícolas, que son la base de trabajo y de alimento para la familia arrantzale.

Vamos a copiar un poco siquiera de otras opiniones sobre el problema del arrastre.

Es ahora el legislador el que habla:

"Accediendo a las repetidas instancias de los pescadores en solicitud de que se legisle la situación de las parejas del bou, construidas desde que tuvieron lugar los sucesos políticos de septiembre de 1868 hasta el fin de diciembre de 1874, al amparo de una mal entendida libertad, que coincidentemente y en último término venía a perjudicar a las mismas industrias que explotaban los pescadores con su penoso y arriesgado trabajo, se ha dignado resolver que por las autoridades de las provincias marítimas se legalice en las listas respectivas la situación de las expresadas parejas de bou, permitiendo a sus propietarios que las dediquen a esa clase de pesca dentro de las prescripciones legales, y que para lo sucesivo se prohíba con el mayor rigor toda infracción de las disposiciones vigentes en materia de construcción de barcos para dedicar a la pesca con ese arte tan notoriamente ruinoso y contrario al fomento de industria de tanta importancia."

Esto decía una disposición legal cuando los pescadores reclamaban enérgicamente contra los usos y abusos de los procedimientos de arrastre en su primitiva forma, y luego se ve obligado el Gobierno a usar de sus facultades para imponer reglas dentro de las aguas jurisdiccionales de seis millas, prohibiendo en absoluto el empleo de los arrastres empleados por embarcaciones.

Gracias a la pesca menuda, y a la pesca que no cae en las redes de arrastre, vienen subsistiendo los pescadores a duras penas y en difícil situación económica.

Si hubiese dependido el arrantzale solamente de la pesca de fondo, no existiría hoy la población marinera, y téngase muy en cuenta que puede llegar a un momento gravísimo de situación.

He oído decir con frecuencia: "Nos van a matar de hambre estos arrastres." Pero nunca he escuchado: "Con estos arrastres vamos a matar de hambre a esos pescadores."

¿Sentimientos humanitarios? Claro que, en primer término, hay que demostrarlos. No basta decir que los negocios son los negocios y que el pez grande se come al chico. Según y cómo. Con desorden, no.

Con esa conducta es como se van formando los espíritus inquietos, los impulsos desconcertantes y los extremismos. Una pequeña cita para terminar:

En la conferencia dada en Donostia por M. J. Polidor, jefe del Servicio de Pesca Marítima de Francia en 1925, decía con respecto a los arrastres:

"Tengo que hacer presente, como lo hago en otras circunstancias y ocasiones, como lo he hecho este año en el Congreso de Pesca de Burdeos, que existe gran interés de reglamentar muy severamente en todos los países el uso de los arrastres que operan sobre los fondos arenosos, de barro, y que contienen hierba, sin tener en cuenta las épocas en que abunda la pesca pequeña, que se destruye prematuramente con fuerte daño para la repoblación de las aguas marítimas."

Los pescadores, con su voz auténtica, serán quienes, después de todo, expondrán nuevamente sus puntos de vista en esta cuestión cuando celebren su asamblea próxima.

E. DE ENDEIZA

seriamente: "Porque la agricultura es el arte de convertir las piedras en pan, pero por intermedio de los seres vivos, desde el mulo de labor a la bacteria nitrificante."

¡Oí! Esto de la bacteria no lo comprendemos, pero el diccionario de la Academia española nos sacará de dudas. Sospechamos que viene del griego. Unamuno nos lo podrá decir. ¿Verdad, don Miguel?

Allá, de niños, nos enseñaron que "bacteria" significaba bastón. Y de mando... Ya les tenemos a los labradores hechos unos artistas, que saben transformar la piedra en pan. Nos reímos de Moisés en el desierto y del maná. Pueden darse prisa los aldeanos en acotar las peñas, porque la piedra ha de valer más que la corona de Wamba.

Aquí sí que viene como anillo al dedo lo de Horacio: "Dichoso aquel. El dueño y señor del Anboto ha de hacer fracasar a las panaderías de Bilbao".

Algo había en el fondo de este problema. Por esas calles de Dios (los adquirentes laicos nos perdonen) se pasean tantos panaderos ricos, que dudábamos cómo habían alcanzado tantos enchufes, pero la verdad se ha descubierto gracias al diario "albano".

Resulta que Paulino Gómez (pariente de Senador Gómez?), Cordero y otros mártires conocían el arte de convertir la piedra en pan. ¡Y qué pan tan sabroso! En adelante estarán de sobra las pullas a los aldeanos que se alimentan de borona.

Y ahora caemos en la cuenta de la razón de la sinrazón que a nuestra razón desentraña. El afán de los socialistas por actualizarse del campesino vasco tiene su germen en un principio de altruismo y de libertad. Con buen deseo quieren que nuestros baserritarras coman en abundancia pan fresco. Los txotxolos de nacionalistas jamás les habían prometido el arte de convertir en pan las piedras.

Los otros conocíamos el arte de romper "mokilles" en la huerta o de limpiar las cuadradas, pero aún ignorábamos que se pudiera transformar la peña de Orduña en un blanco y hermoso pan, que envidiaría la misma H. P.

Y que nos vengan con pedradas a los que conocemos el arte descubierto por el escritor español. En adelante ya saben los aldeanos que a la piedra se le ha de llamar pan y al vino... se marchó.

Lo malo será que aquí suceda lo que ocurría a los niños hebreos. ¿No saben lo que dice Jeremías? Pues yo tampoco, pero consulto el Espasa y en paz. Pues el perdido Jeremías, que con perdón sea dicho, era un llorón, en sus lamentaciones clama: "Los niños pidieron pan y nadie se halló que les pudiera partir el zoquete".

A los baserritarras les sucederá otro...

¡ CATARROSOS ! ¡ BRONQUITICOS ! ¡ ASMATICOS ! ¡ ENFISEMATOSOS !

Los que teneis tendencia a los catarros frecuentes porque vuestro arbol bronquial es debil. Los que sentis que vuestros bronquios silban, que vuestro pecho hierve. Los que vivis atormentados, por esas terribles noches de insomnio, en que los espasmos de tos, desgarran vuestro pecho oprimido. Los que incorporados en la cama, avanzais angustiosos la cabeza, sedientos de aire. Todos en fin los que padeceis cualquier enfermedad del aparato respiratorio, por antigua que sea, teneis un remedio salvador. El Pectoral Richelet, preciada conquista de la ciencia moderna, de acción sedativa, antiséptica, expectorante y tónica que rapida y progresivamente, calmará vuestra tos, vaciara vuestros bronquios, destruira los microbios fortificando vuestro pecho y os devolvera, con la capacidad para el trabajo, la sana alegría de vivir. El Pectoral Richelet no es un jarabe más. Es una preparación científica y racional obtenida tras de pacientes investigaciones de laboratorio y que ha producido ya millares de curaciones, como lo atestigua la multitud de enfermos curados, cuyos testimonios tenemos a disposicion de quien quiera comprobarlo y de las cuales entresacamos las siguientes.

Padecía una tos inveterada.

Pase tres años de cautiverio en Alemania y de allí me traje una tos cronica que no mejoraba con nada. Durante dos años fui un catarroso cronico tosiendo y expectorando dia y noche. Llegue a creer que arrastraría mi enfermedad hasta la muerte. Por suerte ensayé un dia el Pectoral Richelet y allí donde todos los tratamientos habian fracasado, respondí maravillosamente. Mientras viva lo recomendaré a todos los conocidos.

V. AUDESSELT La Ferté-sous-Jouarre (France)

Su tos no se acababa nunca.

Padecía desde hace 6 años una bronquitis que se agravaba de invierno en invierno. Por las mañanas me ponía a toser por golpes a veces de media hora y esto no se acababa nunca. Los ataques de tos no se terminaban mas que con la expectoración de espesos esputos. Mi tos era ronca y desgarradora. Llegué a no poder dormir por la noche y estaba muy debil.

Ahora desde que tomo el Pectoral Richelet estoy diez veces mejor que antes. Estamos a fines de Enero y no he faltado a mi trabajo un solo dia en este invierno. E. CIANFÉRANI Villejuif (France)

A consecuencia de un enfriamiento.

Enfermé a consecuencia de un enfriamiento. En la primavera ultima, sudé al descargar en un dia humedo dos carros de madera y despues estuve entre corrientes de aire. Al dia siguiente tuve que guardar cama; tenía una bronquitis grave. Una penosa tos me sacudia durante el dia y me impedía dormir por la noche. Al cabo de una decena de dias viendo que aquello continuaba recurri al Pectoral Richelet y cuatro dias despues estaba en pie y curado.

J. PINAT 5, Boulevard Auguste-Blanqui, Paris

Durante seis meses me ahogaba.

Padecía de asma y bronquitis de las cuales no podía desembarzarme. Estaba perpetuamente oprimido y el invierno sobre todo era terrible para mí. Durante seis meses del año me ahogaba. Necesitaba cinco minutos para subir a un piso. El frio y la humedad me hacían toser dia y noche. Desde que tomo el Pectoral Richelet soy otro hombre. No toso por decirlo así y respiro mejor. No tomo al invierno. Señor Richelet Vd. me ha salvado.

Emile DURAND Boulevard Voltaire (France)

Declan que yo estaba tuberculosa.

Tosía desde mi juventud y mi tos cavernosa impresionaba a los que me rodeaban. Estaba delgado y de tan mal aspecto que en el país me llamaban la tuberculosa. Aconsejado por un vecino ensayé un dia el Pectoral Richelet y hoy puedo decir que soy una magnífica prueba de la eficacia de este remedio. Mi salud se ha restablecido, no me vuelvo a toser, me case y he tenido un hermoso niño maravillosamente desarrollado.

Madeleine LAMBERT Petit-Iroy (France)

Un simple constipado convertido en bronquitis.

A consecuencia de un constipado que descuidé, adquirí una bronquitis de mala índole de la que siempre me quedé algun rastro. Tosía todos los inviernos. El medico dijo a mi hija que mi mal era crónico y no podría curarme. Yo me habitué a mi mal que duraba ya cinco años cuando mi hija me hizo ensayar el maravilloso Pectoral Richelet. A las dos semanas estaba ya muy mejorado. Ahora ya no tengo aquellos accesos terribles de tos, duermo bien, mi estado general es bueno y me considero curado.

Romain BARULAS, Rue Lepic (Paris)

Muchísimos convencidos de mi Pectoral aquí en España me vienen escribiendo para agradecer los sorprendentes resultados de tal producto. Me abstengo de publicar sus nombres porque así me lo recomiendan los propios interesados.

De venta en todas las farmacias y droguerías — Pida Vd. hoy mismo un folleto gratuito al Laboratorio RICHELET, San Bartolomé 22-24 — San Sebastián.

CHECOSLOVAQUIA

"En los comunes males, ¡oh, matronas!, nos toca a nosotras la parte que a todos". (Volúmnia)

La reforma agraria en Bizcaya

La Comisión designada por la asamblea de propietarios de fincas rústicas reunida el sábado último en el hotel Carlton viene trabajando intensamente ante los problemas que aquí plantea la reforma agraria. Realiza activas gestiones para lograr se declare la no aplicación en Bizcaya del apartado décimo de la base quinta de la ley de reforma agraria, pues entiende que tal aplicación vulneraría el espíritu de la propia citada ley.

A tal efecto ha salido para Madrid una Comisión de la Asociación, la que se propone entregar al ilustrísimo señor director general de Reforma Agraria un documento escrito, expresivo de su pretensión. Aprovechará la coyuntura para evacuar variadas consultas relacionadas con la especialísima disposición del agro bizkaíno.

Próximamente comunicará el resultado de sus trabajos y, como consecuencia, la forma en que deban hacerse las declaraciones, según modelos que la Asociación al efecto facilitará, si es que trámite sea preciso. En tal caso, también se propone habilitar el servicio de las notificaciones a aquellos propietarios que no residieren en los pueblos donde están establecidos los Registros de la Propiedad por medio de agentes que designará oportunamente.

Notas judiciales

VEREDICTO DE INculpABILIDAD

En la sección segunda de la Audiencia se celebró ayer mañana la vista por jurados de la causa procedente del Juzgado de Durango por parricidio frustrado contra Juan Roriguez.

Formaban el Tribunal de Derecho don Gerardo Alvarez Miranda (presidente) y los magistrados señores Larrea y Fernández Gómez de Mariaca.

La acusación del ministerio público estuvo a cargo del señor Apalategi, y la defensa corrió a cargo del competente letrado señor Goldarazena.

Según el hecho de autos, el día 8 de septiembre último, el procesado acudió al Hospital-Asilo de Durango, donde se encontraba su esposa, con la que entabló conversación, y al recominarle ésta por el estado de su salud en que se encontraba, Juan sacó un cuchillo, con el que causó a su esposa una herida en la región mamaria izquierda, de la que tardó en curar catorce días.

Practicadas las pruebas, el fiscal elevó a definitivas sus conclusiones provisionales, y la defensa las modificó pidiendo que se apreciáesen las atenuantes cuarta, sexta y octava del Código penal de 1932.

Informaron las partes, y el Jurado se retiró a deliberar, y poco después volvió a estrados, dando lectura al veredicto, que niega la existencia de parricidio frustrado, afirmando la existencia de lesiones, que tienen su liquidación en un juicio de faltas.

En consecuencia, el procesado fué puesto en libertad.

Al escribir sobre las mujeres checoslovacas he querido comenzar con unas palabras de Volúmnia dirigidas a las patricias romanas para dejar sentado que no es de hoy la intervención de la mujer ante las desgracias de la patria. Tampoco es de estos días de independencia nacional la participación de las mujeres checoslovacas en los destinos de su país. Ya a fines del siglo XVIII, en tiempos del renacimiento iniciado por Jugman con sus obras lingüísticas y por Dobrovsky, su principal colaborador, como historiador, crítico y filósofo, logra destacarse brillantemente en primera fila una mujer: Bozema Némcová, escribiendo la primera novela en lengua checa, titulada "Babicka" (Abuela), e iniciando con ella la descripción y pintura de los tipos y paisajes checos que antes habían sido descritos a imitación de las novelas históricas de Walter Scott. Bozema Némcová describe con cariño su país natal y su novela es de un valor inapreciable, no solamente desde el punto de vista checo, sino también desde el punto de vista humano. Otra novelista insigne es Carolina Světlá, que se distinguió por sus trabajos en pro del renacimiento checo en Praga y su provincia. Teresa Nováková se esforzó en estudiar profundamente el sentimiento religioso de los aldeanos checos y de poner en relieve la altura de su nivel moral. Las actividades de las mujeres a partir de este tiempo no han cesado, y por tanto, no son un producto de la revolución triunfante, sino disposición de un nacionalismo hondamente sentido y eficazmente practicado ante las necesidades de la patria. Así las vemos llegar a alcanzar el 36 por ciento en el profesorado de las escuelas primarias, y el 31 por ciento en el profesorado de la enseñanza superior. Su acción educativa puede juzgarse por los resultados que se logran a medida de que la emancipación en materia de enseñanza va ganando terreno en el seno del renacentista. Bohemia da 97,45 de habitantes que saben leer y escribir, Moravia el 96,65 por ciento, Silesia el 96,05 y Slovaquia el 82,44 por ciento, que contrasta con el 48,33 por ciento que acusa la región de Rusia Subcarpática, que incorporada últimamente a la acción que tiene por centro a Praga, se nota más rezagada. La importancia de la acción de la mujer en la política puede apreciarse en el número de las que tomaron parte en las últimas elecciones, que arrojan una totalidad de 2.746.641 votos femeninos contra 2.303.916 masculinos. Hubo tiempo en que las mujeres tenían organizaciones independientes; hoy están fusionadas con los partidos políticos, dándose en éstos del 30 al 45 por ciento, según los partidos, de afiliadas.

Así lograron dar tonalidad pacífica a la revolución que se llevó a cabo sin derramamiento de sangre y sin actos de venganza contra los que hasta entonces detentaron su libertad nacional. Solamente al tratarse de la reforma agraria dieron su voto para que se confiscaran sin derecho a compensación todas las tierras de los que ofendieron gravemente al país durante la guerra y de los que —terminada ésta y libre la patria— conspiraban aún por la vuelta del imperialismo austriaco. Mucho se han distinguido las mujeres en las Comisiones parlamentarias de Iniciativas de Defensa Nacional, de Instrucción Pública y Bellas Artes, de Economía Política, Cuestiones Políticas-sociales, Cuestiones Sociales y Pensiones de ancianos, Técnica de Transportes, Constitución, Asuntos Extranjeros, Comercio e Industria. A las mujeres son debidos los proyectos de ley que a su tiempo se presentaron en las oficinas de la Asamblea Nacional sobre abolición de cuanto afecta a todo lo que puede comprenderse bajo el nombre de Higiene especial. La mayor parte de estos proyectos fueron aprobados total o parcialmente en las Cámaras. Hace unos meses la Prensa de Praga se ocupaba de otra mujer: Viková-Kunětická, con motivo del cumplimiento de sus setenta años de edad. Ya prolongada vida de esta mujer fué dedicada totalmente a la patria, sirvién-

dola en su literatura (teatro y novela), donde ha retratado tipos de mujer con mucha exactitud y altura de miras, caracterizando muy bien la transformación operada en la mujer checa por el renacimiento nacionalista. Siendo además conferenciante de gran talento, explotó esta forma de propaganda en favor de los ideales de dignificación de la mujer, anteponiéndolos a los ideales de los derechos políticos y jurídicos. Años antes de la guerra, cuando todavía no gozaba la mujer de los derechos políticos, por los votos masculinos fué elegida diputada a la Dieta de Bohemia. Las leyes austriacas se oponían a que ocupase este cargo, siendo esta elección el exponente de un gesto de oposición al Gobierno de Viena y de la voluntad de los checos de colocar al hombre y a la mujer exactamente en el mismo plano respecto a derechos cívicos. Terminada la guerra, su ardiente nacionalismo, aunque por algunos fué juzgado de muy intransigente, le llevó en triunfo a ocupar un lugar en la primera Asamblea Nacional. En la actualidad, esta superviviente de los tiempos heroicos del patriotismo femenino continúa trabajando sin descanso por la verdadera emancipación de la mujer, de aquella emancipación que no depende tanto de las leyes humanas como de la voluntad femenina que va tras el ideal de su progreso moral. Para terminar; conociendo lo compleja y numerosa (13.613.172 habitantes) que es la población de Checoslovaquia, en la que solamente el 65,50 por ciento son checoslovacos, no estará de más hacerlo notar para que se aprecie mejor la acción heroica de la mujer patriota en el pasado de esta vieja nación, que el 28 de octubre último cumplió sus catorce años de vida independiente. Aspettiá'tar Julene Eskauriazarena. Abadiano.

ZIRIKA

Hemos ideado una fórmula para quitar el hambre sin que para ello hagan falta panes. Lo sentimos por los novelistas, que podrán recurrir al tono sentimental. El hambre ha sido tema propicio para novelas románticas. El descubrimiento ha sido fruto de largos estudios por parte de quienes sostienen comedores gratuitos de Solidaridad. Esos habían observado algo anormal en los novelistas de la villa. Sus obreros sin trabajo se paseaban sanos y rollizos, sin que necesidad llamara a sus bocas. ¿Qué comen? Era la pregunta general, que sus comedores no aparecían fuera del Asilo de Mena. Cuando estas incertidumbres inquietaban, se ha descubierto la fórmula de don Fernando de los Ríos. El ilustre socialista ha recomendado a sus oyos un medio de matar el hambre, según el sabio ministro, no es preciso recurrir a los enchufes para vivir bien refrendado. Con un plato de estética se mata el hambre que con un "cordero" se asado en una panadería. La fórmula no concreta cuándo se debe usar el plato exquisito, pero sospechamos que la hora mejor será a la noche, para no soñar, y a la mañana tomar un buen vaso de agua lisa para limpieza de la dentadura. No más hambre! es el grito unánime, en su trabajo pueden pasar la mañana en el Arsenal, y al volverse a sus casas ir a la mesa un plato de estética y un vaso silbar... El menú se puede calentar fácilmente, pero se necesitan enchufes. Desde hoy quedan abolidos los comedores gratuitos de Solidaridad para que los obreros vascos comiencen a gustar el plato preparado por el ministro socialista. No temas con qué se comerá, pero en lugar de tenerlo o cuchara lleven una pala de panadero. Otro menú para los labradores. ¡Esto es ideal! Ya las alubias nos saben mal y nos queremos hartar de judías. La nueva fórmula nos viene de "El Liberal" hipocóncito de Bilbao. Trae la firma garantida de Julio Sanador Gómez. ¡Nos merecen compasión los "lujigüis" nuestro campo, que trabajan sin descansar para comer un pedazo de "morokil"! Si ellos supieran la comida sabrosa que comen sus montes! Otra vez la era de la se acerca; sobre la paz vigilancia de los cerdos caerá la miel. La corrupción de los sobre todos sus frutos de bendición. ¡No más ille! que diría... Gómez de la Ser... El escritor de marras nos asegura muy...

Pompas fúnebres para traslados, Arcas especiales para entierros y conducciones. Siempre existencias en todos los tamaños. SERVICIO ECONOMICO ORTIZ DE ZARATE Teléfono 162.- BERGARA NORTHERN ASSURANCE COMPANY LIMITED de Londres INCENDIOS, ACCIDENTES, RESPONSABILIDAD Seguros Marítimos Agentes en Gulpúzcoa: H. ZATARAIN. Mayor. 12. - San Sebastián. TELEFONO NUMERO 13.194. Fábrica de Bizcochos Rellenos y Tostones BASILIO REIZABAL - VERGARA.